

## 大工を守り育てる



木造住宅の現場で家づくりの中心となる「大工」さん。大工になったきっかけを聞くと…「子どもの頃、家の建設現場で働く姿を見てカッコいいと思ったから」「ものづくりが好きだから」「腕があれば稼げて定年退職もないから」などさまざまな動機があります。さすが、大工は小学生男子の「なりたい職業」でTOP10の常連になる職業です。

大工という仕事は、家を建てる方の財産、命、暮らしを守る大切な仕事ですが、大工の高齢化、若手の後継者不足が業界の大きな課題です。

そこで北海道ビルダーズ協会は、会員工務店と連携し、大工技術を実践的に習得できる機会をつくるなど、若手大工の育成に取り組むとともに、大工の社員化などを含めた雇用の安定化、建設キャリアアップシステム(CCUS)の導入研修などに取り組んでいます。

### 主な取り組み

- 新人大工育成プログラム
- 新人大工座学研修会
- 技能向上研修会
- 基本技術研修会
- キャリアアップ研修会
- 指導者研修会
- 職業・技能研修会



## いい家は地元の知恵でつくる



北海道内では、1970年代までは、年間の暖房に5,000～7,300リットルの灯油を必要とする家が数多くありました。それだけ暖房しても、厳冬期はストーブの周囲だけが暖かく、トイレ、お風呂、寝室などは震える寒さ…でした。

1988年に、北海道は住宅の高断熱・高気密化を軸とする、北海道の気候風土に根差した質の高い住まい「北方型住宅」を設定。現在では、道内の住宅は、年間の暖房用灯油消費量は1,000リットル前後にまで省エネを実現し、同時に家全体が温度むらのない、健康で快適な住まいを建てる住宅事業者が増えています。

北海道ビルダーズ協会は国土交通省が長期優良住宅やゼロエネルギー住宅などに補助を行う「地域型住宅グリーン化事業」の採択事業者として、会員工務店や設計事務所、木材・製材関連事業者などとグループを組み、良質な住まいづくりを広げる取組を進めています。

累計では20億円を超える、住宅の高性能・高品質化に関する補助金を、道内で家を建てる方に届ける形で、建て主様だけでなく、住宅会社のサポートにも寄与しています。

また、当協会は、設立以来、行政に対し、北海道の住宅業界が前進を図るために必要な要望などを独自に発信する政策提案団体としてさまざまな提言活動を行ってきました。今後も、産学官一体となって積極的に取り組んでいきます。



## 災害に備え「木造応急仮設住宅」の取組



世界で発生しているマグニチュード6以上の地震の約2割が日本周辺で発生しています。2018年9月の北海道胆振東部地震では、地震、土砂崩れ、液状化現象などにより住家全壊が462棟、半壊は1570棟、一部損壊が12600棟、非住家も2456棟の被害がありました。こうした大規模災害時に、被災者に対し、都道府県が災害救助法に基づき応急的、一時的に提供するのが「応急仮設住宅」です。



これまで道内の災害で建てられた応急仮設住宅は全てプレハブ造ですが、「木造」の応急仮設住宅なら、被災地において、地元の工務店や大工などが自ら建設ができる、そして積雪寒冷地北海道において、断熱・気密性能の高い仮設住宅を建設することができます。そこで北海道ビルダーズ協会は、北海道内における大規模災害時に、地元の大工さんをはじめ、地元工務店など建設関係の企業、人材と力を合わせ「応急仮設住宅」建設の一翼を担えるように備えを進めています。

2017年に当協会が北海道協会事務局を務める全国木造建設事業協会が、北海道と木造応急仮設住宅を建設するための協定を締結。胆振東部地震でも協会会員が、被災された方々の住まいに関する相談会を開催。2019年には地場工務店、大工技能者らが木造応急仮設住宅の建設講習会を開催。2021年は北海道の事業として、清水町、北海道立総合研究機構建築研究本部、全木協北海道協会と協力し木造応急仮設住宅のモデル棟建設も行ないました。